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ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами дождь,

ветер восточный, северо-восточный.
Температура:

ночью +1, +6, днем +11, +16.

24 МАЯ - ДЕНЬ СЛАВЯНСКОЙ
ПИСЬМЕННОСТИ И КУЛЬТУРЫ

ДОРОГИЕ ВОЛОГЖАНЕ!
24 мая весь славянский мир вспоминает великих просветителей

и проповедников христианства, святых равноапостольных Кирилла
и Мефодия - создателей славянской письменности и азбуки. Этот
день широко отмечается в России и ряде других государств как День
славянской письменности и культуры.

Начало национальной письменности - особая веха в истории каж-
дого народа. Печатное слово всегда являлось символом культуры и
образованности. В общеславянской истории труд братьев-просве-
тителей - яркое свидетельство неразрывной духовно-культурной
связи многих поколений. На протяжении двенадцати столетий пись-
менность формировала самобытный облик славянской цивилиза-
ции, являясь мощным импульсом к развитию культур и становлению
наций. Созданная Кириллом и Мефодием азбука открывает уникаль-
ную возможность для взаимопонимания и сближения, служит проч-
ной основой духовного единения братских народов.

День славянской письменности и культуры - особенный празд-
ник. Он возвращает нас к истокам, пробуждает и развивает интерес
к отечественной словесности, истории, к богатейшему духовно-куль-
турному наследию русского народа, призывает уважать и беречь
родной язык и традиции.

Этот праздник созвучен общему стремлению к единению и ста-
бильности, возрождению нравственных и семейных устоев, к упро-
чению в современном обществе высоких идеалов добра, милосер-
дия и взаимопонимания.

Поздравляю всех вологжан с этим светлым днем! Желаю мира и
согласия, доброго здоровья и благополучия!

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

25 МАЯ - ДЕНЬ ХИМИКА
УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ

ХИМИЧЕСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ!
Поздравляю вас с профессиональным праздником - Днем хими-

ка!
Примите слова признательности и благодарности за ваш труд.
Химическая отрасль благодаря слаженной работе коллективов

предприятий играет значительную роль в развитии экономики Во-
логодской области. Стремление к лидерству на рынке минеральных
удобрений, постоянный поиск новых решений, рост профессиональ-
ного и творческого потенциала работников - все это было и остает-
ся основным вектором развития отрасли.

ОАО «Аммофос» - одно из крупнейших мировых производителей
фосфорсодержащих минеральных удобрений. На предприятии ре-
ализуются масштабные инвестиционные программы, используют-
ся новейшие технологии. Знаменательным событием 2007 года стал
ввод в эксплуатацию третьей системы производства серной кисло-
ты СК-600, узла разгрузки и складирования жидкой серы, турбоге-
нератора теплоэлектроцентрали. Каждый из этих объектов имеет
особое значение для предприятия.

Многолетний опыт работы ОАО «Череповецкий Азот» на рынке ми-
неральных удобрений и качество выпускаемой продукции, соответ-
ствующее мировому уровню, позволяют говорить о хорошей орга-
низации подготовительного и производственного процесса. На
предприятии реализуется программа технического перевооруже-
ния, увеличиваются объемы производства, значительное внимание
уделяется социальным вопросам.

В ООО Производственная компания «Агро-Череповец» внедре-
ны современные достижения в области технологии получения кар-
бамида, это позволило улучшить экономические и экологические
показатели предприятия, достигнуть производительности, превы-
шающей проектную мощность. Предприятие работает стабильно и
занимает устойчивое положение на рынке минеральных удобрений.

Все достижения стали возможны благодаря неустанному труду и
высокому профессионализму работников отрасли.

В этот праздничный день желаем вам удачи во всех начинаниях и
проектах, выполнения задуманных планов. Крепкого здоровья, сча-
стья, творческих успехов вам и вашим близким!

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

26 МАЯ - ДЕНЬ РОССИЙСКОГО
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Поздравляю представителей малого и среднего бизнеса Во-
логодской области с профессиональным праздником - Днем рос-
сийского предпринимательства!

Предпринимательство активно проявляет себя в самых раз-
ных сферах нашей жизни, вовлекая в бизнес все больше энер-
гичных, инициативных людей. На сегодня в малом предпринима-
тельстве области занято 160 тысяч человек. Оборот малых пред-
приятий составил по итогам прошедшего года почти 80 милли-
ардов рублей. Увеличивается поступление налогов в бюджеты
разных уровней.

Считаю, что конструктивное партнерство органов государ-
ственной власти с бизнес-сообществом, создание благоприят-
ного предпринимательского климата являются одними из важ-
нейших факторов дальнейшего развития и процветания нашей
области.

Поддержка малого бизнеса государственными и муниципаль-
ными органами власти очень важна для решения задач по при-
влечению инвестиций в экономику, инновационного развития
региона.

В этот знаменательный день выражаю благодарность пред-
принимателям области за самоотверженный труд, значительный
вклад в социально-экономическое развитие нашего региона,
желаю новых высот в бизнесе, созидания в деле улучшения жиз-
ни населения области, осуществления всех намеченных целей!

Успехов, здоровья и благополучия!
Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

СОБЫТИЕ

ПОЖАЛУЙТЕ НА АССАМБЛЕЮ,
ГОСПОДА ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ!

Всю неделю лучшие предпринимательницы области ре-
шали очень важную проблему: что надеть на бал? Думаю,
вопрос внешнего вида волновал и представителей сильно-
го пола, которые получили приглашение на большое тор-
жество в «Русский дом» в честь нового профессионального
праздника общенационального масштаба. На основании
Указа Президента РФ Владимира Путина День российско-
го предпринимательства теперь будет отмечаться ежегод-
но в конце мая как свидетельство того, что профессия пред-
принимателя в нашей стране стала официально признан-
ной и достойной уважения.

Мероприятие называется Первая ассамблея вологодских пред-
принимателей, и программа его интересна и насыщенна. Главные
организаторы ассамблеи - Вологодская торгово-промышленная
палата и Правительство области. В программе - награждение по-
бедителей и лауреатов региональных конкурсов, концертная про-
грамма, показ коллекций одежды, розыгрыш благотворительной
лотереи и, конечно же, обещанный бал. В числе гостей ассамблеи
- представители органов государственной власти, политической
и деловой элиты Вологодской области, общественных организа-
ций, известные деятели науки, культуры и спорта.

Но, безусловно, главными героями торжества будут победи-
тели очень важного областного конкурса «Вологодский предпри-
ниматель года». Накануне праздника состоялось последнее за-
седание оргкомитета, названы имена победителей. Три предпри-
ятия заслужили почетное звание «Лучший менеджер малого биз-
неса». Особенности конкурса нынешнего года - большое число
участников, представляющих самые разные сферы малого и
среднего бизнеса.

 Торжественная церемония награждения победителей начнет-
ся сегодня, в 11 часов, в Правительстве области, где Губернатор
области Вячеслав Позгалев вручит лауреатам, участникам кон-
курса специальные дипломы и награды, и завершится широким
праздником в «Русском доме».

Татьяна ШАЛУШКИНА.

28 мая 2008 года по адресу: г. Вологда, ул. Пушкинская,
25, состоится заседание 176-й сессии Законодательного
Собрания области.

По словам Вячеслава
Позгалева, он с радостью
вручает государственные
и областные награды тем
людям, «благодаря само-
отверженному труду кото-
рых восстанавливается и
создается мощь как род-
ной Вологодчины, так и
всей России. Страна под-
нимается и крепнет. Мы
снова стали воспринимать
самих себя как достойный
народ великой державы.
Современная молодежь
меняется, воспринимая
наши вечные культурные,
исторические и нрав-
ственные ценности. Это
стало возможным во мно-
гом благодаря вашей дея-
тельности в различных
сферах общественной
жизни».

Медали ордена «За зас-
луги перед Отечеством»
первой степени удостоен
начальник департамента
труда и социального раз-
вития области Евгений
Артемов.

Медалью ордена «За
заслуги перед Отечеством»
второй степени награжде-
ны директор ООО «Горст-
ройзаказчик» города Че-

реповца Людмила Голубе-
ва, глава сельского посе-
ления Сухонское Между-
реченского района Вита-
лий Екимовский, заведу-
ющий кафедрой молочно-
хозяйственной академии
имени Верещагина Поли-
ект Лемехов, глава Грязо-
вецкого района Владимир
Чирков, оператор машин-
ного доения коров колхо-
за «Племзавод Родина»

Вологодского района На-
дежда Хрусталева, дирек-
тор ООО «Грязовецкая
ПМК» Анатолий Зимин.

Группа вологжан отме-
чена званиями заслужен-
ных работников в своих
отраслях.

Благодарностью Прези-
дента РФ отмечен гене-
ральный директор Черепо-
вецкого металлургическо-
го комбината акционерно-

го общества «Северсталь»
Анатолий Кручинин.

Лауреатами Всероссий-
ской литературной пре-
мии имени Николая Руб-
цова «Звезда полей» на-
званы писатель, член Со-
юза писателей России Сер-
гей Багров, режиссер-по-
становщик Дмитрий Чер-
нецов, художественный
руководитель Марина Ба-
рышева, оператор и фото-
художник Михаил Мака-
ров, народный артист Рос-
сии Борис Плотников.

Большая группа волог-
жан удостоена звания ла-
уреата Государственной
премии Вологодской обла-
сти по культуре.

Государственные награ-
ды деятелям культуры,
науки, производственни-
кам, управленцам явля-
ются, по мнению Губерна-
тора, признанием высоко-
го и крепкого авторитета
Вологодской области на
общероссийском уровне.
Деятельность людей, от-
меченных государствен-
ными и областными на-
градами, для многих во-
логжан является и стиму-
лом, и поводом последо-
вать их примеру в труде
по возрождению Отече-
ства.

Петр ДАВЫДОВ.
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Дважды Герой Советского Союза, летчик-космонавт Владимир КОВАЛЁНОК: «Считаю Павла Ивановича Беляева своим крестным отцом».

Космонавты высадились
на Вологодчине

«Я думаю, что такой
представительной делега-
ции и такого количества
космонавтов, наверное, в
стенах вашего универси-
тета никогда не было.
Считаю, что эта встреча -
историческая», - отметил
первый заместитель Гу-
бернатора Николай Ви-
ноградов.

Действительно, такого
«созвездия» космонавтов
никто из присутствую-
щих в зале технического
университета до этого

момента не видел. В со-
ставе делегации Федера-
ции космонавтики Рос-
сии - Владимир Ковале-
нок, летчик-космонавт
СССР, дважды Герой Со-
ветского Союза, генерал-
полковник авиации, кан-
дидат военных наук, пре-
зидент Федерации космо-
навтики России, осуще-
ствивший выход в откры-
тый космос продолжи-
тельностью два часа двад-
цать минут; Василий
Кузнецов, генеральный

директор Федерации кос-
монавтики России, а так-
же летчики-космонавты,
дважды Герои Советско-
го Союза Александр
Иванченков и Виктор
Афанасьев; летчик-кос-
монавт, Герой Советско-
го Союза, член Президи-
ума Федерации космонав-
тики России Анатолий
Березовой.

 20 мая на встрече со
студентами и школьника-
ми в актовом зале Госу-
дарственного техническо-

го университета летчики-
космонавты говорили о
проблемах и значении со-
временной космонавти-
ки, рассказывали об
авиационной и космичес-
кой технике, показывая
слайды с изображением
самолетов, ракет и всей
Солнечной системы.
Александр Иванченков
рассказал о глобальной
авиационной системе, ко-
торая уже сейчас широ-
ко применяется и в мир-
ных целях. А Владимир
Коваленок поведал о сво-
ем детстве и о том, как
он стремился к своей меч-
те полететь.

Окончание на 7-й странице.

На этой неделе состоялся визит на Вологодчину делегации Федерации

космонавтики России. 20 мая гости встретились с первым заместителем

Губернатора Николаем Виноградовым, возложили цветы к памятнику Павлу

Беляеву, а также ответили на вопросы студентов вологодского политеха.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

НАГРАДЫ - ДОСТОЙНЫМ
В минувшую среду в Иосифовском корпусе Вологодского кремля Губернатор

Вячеслав Позгалев вручил группе вологжан государственные награды

Российской Федерации и награды Вологодской области.

Вячеслав ПОЗГАЛЕВ вручает медаль ордена «За заслуги перед
Отечеством» первой степени Евгению АРТЕМОВУ.
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СЕЛЬСКАЯ ТЕМА

ТРЕБУЕТ ЗАБОТЫ ЛЕН
Делегация Вологодской области во главе с начальником

департамента сельского хозяйства Николаем Анищенко при-
няла участие в российском совещании по вопросам разви-
тия льноводства, текстильной и легкой промышленности.

В совещании, помимо регионов, приняли участие представи-
тели Министерства сельского хозяйства, Министерства эконо-
мического развития, Торгово-промышленной палаты и Россий-
ского союза предпринимателей. По словам Николая Анищенко,
Государственная программа развития сельского хозяйства уже
в этом году предполагает увеличение производства льноволок-
на более чем в два с половиной раза. Предложение Вологодской
области о разработке ведомственной целевой программы раз-
вития предприятий текстильной и легкой промышленности, а так-
же принятии нормативных и законодательных актов, касающих-
ся разработки льняного кластера области, было включено в ре-
шение заседания.

Наталья КОРОЛЕВА.

АКТУАЛЬНО

БОРОТЬСЯ
С ЭНЕРГОДЕФИЦИТОМ
МОЖНО ЛИШЬ ГЛОБАЛЬНЫМИ
ИНВЕСТИЦИЯМИ!

К концу 2013 года промышленное производство в Во-
логодской области может вырасти более чем в два раза.
Это заявление, сделанное недавно Губернатором Вячес-
лавом Позгалевым, подкрепляется и выкладками эконо-
мистов. Реализация крупных инвестиционных проектов
по строительству и реконструкции индустриальных
объектов приведет к существенному увеличению про-
мышленного потенциала области. При этом задача по
удвоению валового регионального продукта невозмож-
на без решения целого комплекса сопутствующих проб-
лем. Важнейшая из них - это устранение энергодефици-
та.

Собственные генерирующие мощности позволяют Воло-
годчине пока закрывать лишь половину областного энерго-
потребления. Другая половина электроэнергии приходит к
нам из соседних регионов. Между тем спрос на нее стреми-
тельно растет. Лимиты на электроэнергию для новых пред-
приятий Череповца уже второй год в буквальном смысле сло-
ва делятся специально созданной комиссией с точностью до
киловатта. Подобные сообщения регулярно приходят и из
других промышленных центров страны. Существенный раз-
рыв между реальным отпуском электроэнергии и потребнос-
тью в ней наблюдается и в Вологде.

Единственным реальным и действенным способом ликви-
дации энергодефицита является привлечение инвестиций в
энергетическую отрасль. Об этом же красноречиво свиде-
тельствует и опыт других быстро развивающихся стран - Ки-
тая, Индии, Аргентины, где высокий уровень роста промыш-
ленного производства рано или поздно начинал тормозиться
стремительным ростом энергопотребления, превышающим
все первоначальные прогнозы.

По словам экспертов, проблема энергодефицита в регио-
не - серьезный тормоз на пути развития экономики. Промыш-
ленное производство растет, и области крайне необходимы
новые генерирующие источники. Для решения этой пробле-
мы следует развивать так называемую малую энергетику и
активно привлекать инвесторов для модернизации уже име-
ющихся генерирующих мощностей. В сотрудничестве с РАО
«ЕЭС России» и ее дочерними компаниями несколько таких
проектов уже реализуется в Кадуе, Череповце и Вологде.

Кстати, о глобальной угрозе энергодефицита в стране РАО
«ЕЭС России» предупреждало еще в конце 90-х годов. И если
бы ключевые решения о реформировании электроэнергети-
ки были приняты еще тогда, сегодня проблема не являлась
бы столь острой. Впрочем, история, как известно, не терпит
сослагательного наклонения. Тем более, что пусть не так бы-
стро, как хотелось бы, но ситуация все же стала меняться в
лучшую сторону.

Недавно Губернатор Вологодской области Вячеслав Поз-
галев и председатель правления РАО «ЕЭС России» Анато-
лий Чубайс подписали соглашение о взаимодействии по раз-
витию энергосистемы Вологодской области и обеспечению
надежного электроснабжения потребителей. Общие объемы
инвестиций в электроэнергетику Вологодчины могут превы-
сить 54 миллиарда рублей. Это позволит существенно лик-
видировать электродефицит даже несмотря на то, что потреб-
ление электроэнергии в регионе с нынешних 15 миллиардов
киловатт-часов к 2015 году увеличится до 23-25 миллиардов
киловатт-часов.

Одной из первых ласточек в череде нескольких крупных
инвестиционных проектов, призванных снизить дефицит
электроэнергии в области, станет строительство новой па-
рогазовой установки на Вологодской ТЭЦ, организацион-
но входящей ныне в структуру ОАО «ТГК-2». Как рассказа-
ли нам в главном управлении «ТГК-2» по Вологодской об-
ласти, церемония начала строительства ПГУ-110 состоит-
ся уже в конце мая. По словам начальника производствен-
но-технического отдела главного управления «ТГК-2» по
Вологодской области Романа Смирнова, мощность паро-
газовой установки составит 110 мегаватт (расчетная годо-
вая выработка электроэнергии - 880 миллионов киловатт-
часов). С вводом этой установки в строй имеющиеся ныне
энергомощности Вологодской ТЭЦ увеличатся более чем
в три раза. Что, безусловно, станет существенным подспо-
рьем как для экономики города, так и всей Вологодской
области.

Максим ВОЛОДИН.
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Земля вологодская
Выпуск подготовлен совместно с департаментом сельского хозяйства области

Время расширять
хлебную ниву

11 тысяч гектаров - именно на такую площадь

будут расширены посевы зерновых

в Вологодском районе.

- Уверен, что нам полностью удастся справиться с задачей,
- заявил в телефонной беседе заместитель главы района, на-
чальник управления социально-экономического развития
села Виктор Киселев. - Во многом благодаря технике высо-
чайшего класса, которая сейчас работает на полях. Впрочем,
в ударных темпах посевной вы можете убедиться сами.

Сказано - сделано. Заезжаем в управление, определяем-
ся с предстоящим маршрутом. Сопроводить нас с фотокором
Анатолием Смолиным в поездке, рассказать, что к чему, выз-
вались начальник отдела механизации и растениеводства уп-
равления Сергей Кукушкин и главный агроном Валентина
Шарапова.

- Среди новых приобретений - шесть посевных агрегатов
с шириной захвата от четырех до шести метров, которые по-
зволяют за один проход совершать по пять операций, восемь
сеялок точного высева, 11 прицепных и навесных косилок, 14
импортных тракторов мощностью от 190 до 310 лошадиных
сил, другая техника... - перечисляет Сергей Семенович. - К
числу уже имеющихся на территории района прибавились
пять зерносушилок: в СХПК «Племзавод «Майский», в крес-
тьянском хозяйстве Механиковой, в колхозе «Племзавод «Ро-
дина» и в двух СХП - «Куркино» и «Остахово».

Помимо этого, планируется закупить шесть кормозаготови-
тельных комбайнов «Ягуар», с помощью каждого из них можно
заготовить более 30 тысяч тонн зеленой массы за сезон.

- В связи с увеличением зернового клина возникла необ-
ходимость приобретения комбайнов, позволяющих произво-
дить высокую очистку зернового материала, - добавляет Сер-
гей Кукушкин.

За разговорами незаметно добираемся до СХП «Куркино».
Нас встречает директор предприятия Василий Паникаровский.

- Если в прошлом году наше хозяйство отвело под зерно-
вые культуры 860 гектаров, то в этом году площадь под ними
составит порядка 1350 гектаров, - говорит Василий Алексее-
вич. - То есть мы добавим к посевным площадям почти 500
гектаров. С удобрениями тоже все в порядке: уже приобре-
тено 120 тонн аммиачной селитры и 350 тонн сложных мине-
ральных удобрений, эти объемы вполне достаточны.

- СХП «Куркино» - семеноводческое хозяйство, где на всей
площади сеют суперэлиту, - поясняет Валентина Шарапова.
- Все семена - самой высокой репродукции. Здесь сеют го-
рох, пшеницу «Русо», два сорта овса («Боррус» и «Фухс»), три
сорта ячменя: «Отра», «Выбор» и «Зазерский-85». Планиру-
ется переходить и на другие виды - ячмень «Сонет», пшеницу
«Дарья», овес «Друг».

Наш следующий адрес - СХПК «Присухонское».
- Вместо прежних 460 гектаров зерновых у нас в этом году

будет 960, - делится планами директор хозяйства Александр
Александрович Казаков, уже дожидающийся нас на месте. -
95 процентов отводится под ячмень. На пять лет взяли долго-
срочный кредит в размере 14,5 миллиона рублей, приобрели
трактор «VALTRA», посевной агрегат, косилку с семиметро-
вым захватом, кормозаготовительный комбайн «Ягуар». С
такой техникой думаем выйти в следующем году на площадь
уже в 1200 гектаров. Словом, планов - громадье!

Антон ЯНКОВСКИЙ.

АКТУАЛЬНО

Проект завершен.
Продолжение следует...
На смену нацпроекту «Развитие АПК»,

реализация которого завершена, пришла

госпрограмма развития сельского хозяйства

и регулирования рынков сельхозпродукции,

сырья и продовольствия, рассчитанная

на ближайшую пятилетку.

Между Минсельхозом РФ и Правительством об-
ласти уже заключено соглашение, где намечены ос-
новные направления развития отрасли. Создан ко-
ординационный совет по реализации этой програм-
мы, разработан план работы на текущий год.

Проведены расчеты целевых показателей и под-
готовлены проекты соглашений между департамен-
том сельского хозяйства и главами районов. Ак-
тивно продолжается выполнение программы «Раз-
витие молочного животноводства области».

Напомним, что в нее включены 69 хозяйств. Толь-
ко в первом квартале из областного бюджета на
реализацию программы выделено свыше 27 мил-
лионов рублей.

Отдача радует: в минувшем году произведено
186,1 тысячи тонн молока (112 процентов к уров-
ню 2006 года), что составляет 45 процентов всего
производства молока сельхозпредприятиями обла-
сти. Средний удой от одной коровы - 4868 кило-
граммов, что выше среднеобластного уровня.

Помогают хозяйствам и кредитами - в 2007 году
на развитие производства привлечено 1095,4 мил-
лиона рублей кредитных ресурсов. За счет полу-
ченных субсидий, собственных и заемных средств
предприятия провели реконструкцию и модерни-
зацию животноводческих помещений, приобрели
более 1000 голов племенного скота, 115 тракторов,
48 зерно- и кормоуборочных комбайнов, более 500
единиц техники.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

СИТУАЦИЯ

Точность - вежливость
ветеринаров

Вологжане наверняка помнят, насколько

многострадальным оказался вопрос

со строительством областной ветеринарной

лаборатории, возведение которой началось еще

в 1985 году, но уже на следующий год было

полностью «заморожено» в связи с отсутствием

финансирования.

- Изменение ситуации началось лишь в 2004 году,
когда государственная ветеринарная служба пере-
шла на финансирование из областного бюджета, бла-
годаря чему уже в 2005-м лаборатория была пуще-
на в эксплуатацию, - говорит начальник управле-
ния ветеринарии департамента сельского хозяйства,
главный государственный ветеринарный инспектор
Вологодской области Валерий Андреевич Сорокин.
- Только за период с 2005 по 2008 год нового совре-
менного оборудования было приобретено на сумму
свыше девяти миллионов рублей, что позволило зна-
чительно расширить спектр исследований на раз-
личные заболевания животных и птиц, делать точ-
ные анализы на любые виды болезней. Есть, ко-
нечно, и проблемы, ведь на протяжении почти 20
лет ветеринарная отрасль находилась в крайне скуд-
ном финансовом положении, между тем свои вете-
ринарные лаборатории имеются в каждом из райо-
нов Вологодчины. Однако теперь перемены к луч-
шему очевидны!

Борис МИРОПОЛЬСКИЙ.

Помимо вологодских коопера-
торов и ведущего заседание пер-
вого заместителя Губернатора
Сергея Громова, на ней присут-
ствовали коллеги из соседних
областей, представители Мос-
ковского фонда развития сель-
ской кредитной кооперации, спе-
циалисты департамента сельско-
го хозяйства. Собравшиеся под-
водили итоги работы, делились
опытом, обсуждали насущные
проблемы и тенденции и, что осо-
бенно отрадно, в очередной раз
отметили убедительные успехи
Вологодской области.

Гордиться действительно есть
чем. Всего за пять лет в регионе
создана двухуровневая система
кредитной кооперации, инициа-
торами создания которой в свое
время выступили Губернатор об-
ласти В.Е.Позгалев и его первый
заместитель С.М.Громов.

Сегодня в 18 районах области
работают 20 кредитных коопера-
тивов, с помощью которых за пять
лет в экономику АПК инвестиро-
вано более 800 млн. рублей.
Можно с уверенностью сказать,
что проведена огромная работа
по привлечению и использова-
нию средств - размер кредитно-
го портфеля в 2007 году по срав-
нению с 2003 годом увеличился в
7 раз и составил 190 млн. рублей,
количество членов-пайщиков вы-
росло в 5,4 раза, а размер паево-
го фонда - почти в 12 раз. Коопе-
ративы области активно включи-
лись и в реализацию националь-
ного проекта, за два года выдав
селянам более 11 млн. рублей
займов. А вступление вологод-
ских кооператоров в члены Рос-
сийского межрегионального
сельскохозяйственного кредит-
ного кооператива дает возмож-
ность говорить уже о выстраива-
нии трехуровневой системы.
Здесь надо отметить, что в России
трехуровневая система сельской
кредитной кооперации функ-
ционирует лишь в 15 регионах.

«Вологжане - наши учителя,
мы едем сюда за помощью, за
опытом... Кредитной коопераци-
ей мы начали заниматься одно-
временно, но успехов добились
разных. В вашей области боль-
шую поддержку сельской коопе-

рации оказывают областные вла-
сти», - поделилась мнением Тать-
яна Гоцалюк, исполнительный
директор Карельского республи-
канского сельскохозяйственного
кредитного кооператива.

В.М.Пахомов, генеральный
директор Московского фонда
развития сельской кредитной
кооперации, считает, что «на
примере Вологодской области
достаточно наглядно проявляет-
ся влияние последовательной
региональной политики на про-
цесс развития кредитной коопе-
рации, а ее успехи и положитель-
ный опыт могут быть использо-
ваны в ряде других регионов
России».

Свое слово на совещании
высказывали фермеры, пред-
приниматели, руководители хо-
зяйств. Например, председатель
ООО «Худяковское» Надежда
Силина из Сямжи сообщила, что
за четыре года с помощью кре-
дитного кооператива вложила в
развитие хозяйства более 6 млн.
рублей. Средства пошли на ре-
конструкцию и строительство

двух дворов на 400 голов скота,
приобретение молочного обору-
дования, сельскохозяйственной
техники - именно это позволило
хозяйству встать на ноги. Отме-
чалось, что в деле становления
кредитной кооперации одновре-
менно со все возрастающим к
ней доверием намечаются и но-
вые тенденции. Если раньше на-
селение охотнее брало деньги на
покупку бытовой техники или
обучение, то сегодня основная
масса кредитов предназначена
для строительства. Селяне стро-
ят дома, хозпостройки, гаражи,
бани. Некоторые с помощью
займов хотели бы заняться сель-
ским туризмом. Так кооперация
содействует занятости сельско-
го населения и социально-эко-
номическому росту сельских
территорий. Даже открытие рай-
онных филиалов «Россельхоз-
банка» ни в коей мере не ухудши-
ло положение кооперативов. Мы
- не соперники, мы - коллеги и
партнеры, считают те и другие.

Много хороших слов было
сказано в адрес Вологодского

областного сельскохозяйствен-
ного потребительского кредит-
ного кооператива «Вологда-Кре-
дит» и его председателя Надеж-
ды Николаевны Харламовой. Со-
здание кооператива стало важ-
ной вехой в деле становления
региональной системы сельской
кредитной кооперации. Его ра-
бота имеет огромное значение
по кредитованию кооперативов
первого уровня, оказанию им
методической и консультацион-
ной помощи, участию в регио-
нальных и федеральных конкур-
сах и программах. За пять лет
«Вологда-Кредит» достиг дос-
тойных результатов. Он объеди-
няет 16 сельскохозяйственных
районных кредитных кооперати-
вов, число выданных на кредито-
вание членов-пайщиков займов
выросло в 11 раз, фонд финан-
совой взаимопомощи - в 5 раз, а
паевый фонд - в 60 раз!

По мере роста кредитного
портфеля и объема выдаваемых
займов увеличиваются и штаты
сотрудников, что требует созда-
ния учебного центра по подготов-
ке кадров непосредственно для
потребительских кредитных коо-
перативов. В настоящее время
его функции также выполняет об-
ластной кооператив. Он органи-
зует совместно с департаментом
сельского хозяйства области се-
минары, «круглые столы», уча-
ствует в различных проектах и
грантах, организует поездки спе-
циалистов кредитных кооперати-
вов в другие регионы по обмену
опытом и многое другое. Вклад
областного кооператива в разви-
тие региональной системы сель-
ской кредитной кооперации от-
мечен не только другими регио-
нами России, но и федеральны-
ми органами управления кредит-
ными кооперативами.

Подвел итоги конференции
первый заместитель Губернато-
ра Сергей Громов: «Сегодня оте-
чественная сельская кооперация
- один из массовых и социально
ориентированных секторов рос-
сийской экономики, в который
вовлечены десятки миллионов
сельских граждан, и мы всячес-
ки будем приветствовать и под-
держивать этот важный финан-
совый институт аграрной эконо-
мики. В ближайшую пятилетку
это направление будет разви-
ваться в рамках государствен-
ной программы развития сель-
ского хозяйства на 2008-2012
годы».

Наталья КОРОЛЕВА.

Правление колхоза он воз-
главляет последние шесть лет, а
до того здесь около 40 лет пред-
седательствовал Анатолий Фе-
дорович Сазонов.

- Это личность просто леген-
дарная, благодаря ему хозяй-
ство орден Трудового Красно-
го Знамени получило и выстоя-
ло в лихие перестроечные
годы, - уверен Николаев. - Я у
него с 1979 года работал глав-
ным инженером и заместите-
лем в одном лице, у него и учил-
ся.

Свой семейный стаж работы
в колхозе Николаевы ведут от
Константина Ивановича - участ-
ника войны, прошагавшего ее
дорогами от первого до послед-
него дня, дошедшего до Кенигс-
берга. Сегодня ветеран на заслу-
женном отдыхе, но, как и в преж-

ние годы, без дела не сидит. Бла-
го, в деревне всегда найдется,
чем заняться.

Анатолий Константинович,
окончив в 1972 году Молочный
институт в Вологде, тоже вернул-
ся домой - в Мяксу.

- А я и не думал в городе ос-
таваться, у меня специальность
для села самая подходящая: ин-
женер-механик, - говорит он. -
Лето отработал бригадиром
тракторной бригады и ушел в
армию.

С тех пор родное село он по-
кидал только однажды: в 1977,
когда его снова призвали в ар-
мию, и два года он работал в от-
ряде военных строителей в Че-
реповце.

В Мяксе в 1975 году он и же-
нился. Супруга, Галина Василь-
евна, тоже местная:

- Жена помладше меня на
два года, но я ее еще со шко-
лы знал. Потом в институте
пересекались, она на эконо-
мическом училась. Но, сами
понимаете, я третьекурсни-
ком был, когда она на первый
курс поступила, так что тогда
о любви речь не шла, - вспо-
минает он.

Словом, для любви и брака
молодые люди созрели, когда
оба уже работали в колхозе: она
- экономистом, он - инженером-
механиком.

В 1977 году у молодых супру-
гов родился Василий, в 79-м -
Константин. Сыновья пошли по
стопам отца: оба закончили тот
же механический факультет те-
перь уже молочнохозяйственной
академии и тоже вернулись в
Мяксу.

- Я, честно скажу, надеялся,
что сыновья другие специально-
сти выберут. У меня ведь ни вы-
ходных, ни проходных никогда не
было. Это теперь дорогу в Чере-
повец сделали, а раньше, быва-
ло, отвезешь молоко - и встал на
ремонт. По полям мотался целый
день, а пацаны всегда старались
со мной напроситься. Так что они
хорошо представляли, какая ра-

бота их ждет, - комментирует вы-
бор сыновей Анатолий Констан-
тинович.

Василий сейчас работает ин-
женером-механиком по эксплу-
атации тракторов, Константин
заведует ремонтными мастер-
скими. Оба уже женаты, супруги,
естественно, тоже работают в
колхозе.

- У нас уже четверо внуков -

девочка и три
пацана, - гор-
дится молодой
дед. - Старшие в
садик ходят, а с
м а л ы ш а м и
мамы как раз
сейчас сидят.
Так что как дед
я, конечно, рад
прибавлению
семейства, но
как руководи-
тель ощущаю
нехватку кадров
специалистов в
лице моих неве-
сток.

Нехватка кад-
ров на селе -
проблема прак-
тически повсе-
местная, и «Мяк-
синский» ее тоже
не избежал. Тем
более что нахо-
дится он, можно
сказать, под бо-

ком у Череповца, где и зарплаты,
и удобства, и развлечения.

Так что, по словам председа-
теля, приходится «зарплату дер-
жать», чтобы в город работники
не сбегали.

- Чтобы удержать молодых на
селе, и не только удержать, но и
привлечь их сюда, надо созда-
вать нормальную социальную
сферу и условия труда. Проще

сказать - строить хорошее жи-
лье, платить нормальную зарп-
лату и приобретать современ-
ную технику, - рассуждает он.

«Мяксинский» «живет от мо-
лока»: в колхозном стаде более
двух тысяч коров, 1200 из них -
дойные. Ежегодно сеют корма:
1200 гектаров зерновых и 500 -
трав. По надоям относятся в об-
ласти к крепким хозяйствам: за
2007 год средний показатель со-
ставил 5286 килограммов, при-
бавка к 2006 году - в среднем 700
килограммов. Молоко, как и мно-
гие, отправляют в Москву: там и
«цену дают», и расплачиваются
аккуратно.

На более чем скромные дохо-
ды колхозу удается прикупать
новую технику: вот в нынешнюю
посевную, которая началась 22
апреля, на колхозном поле рабо-
тали новенький финский трактор
«Валтра» с навесной немецкой
сеялкой «AMAZONE», новый
культиватор КБМ-8. Только мало
этого, по уму, так всю старую
технику давно пора заменить, но
об этом пока только мечтать при-
ходится.

Что же до строительства жи-
лья, то здесь вообще парадокс
получается.

- Представляете, нет в Мяксе
места для строительства! Мож-
но, конечно, использовать при-
легающие к селу земли, но у них
статус земель сельскохозяй-

ственного назначения, и попро-
буй-ка его изменить! К тому же
сейчас землю можно получить
только через аукцион. Ну и какой
конкурент из нашего молодого
специалиста череповецкому
предпринимателю? - говорит
Анатолий Константинович.

На прямой вопрос, верит ли
он, что деревня будет не только
выживать, но и развиваться,
председатель Николаев отвеча-
ет так же прямо: «Я в августе про-
шлого года, когда подняли заку-
почные цены на молоко, пове-
рил. А сейчас эта надежда опять
понемногу угасает. Я так считаю:
дайте деревне нормальные цены
на продукцию, и никого не надо
будет уговаривать коров дер-
жать и картошку выращивать».

А еще думается: деревня бу-
дет жить, пока есть такие Нико-
лаевы, которые, чураясь громких
слов, говорят о себе так: «У нас
на курсе училось 120 человек, а
в сельском хозяйстве осталось
не больше двадцати. Остальные
разбрелись кто куда. А я на что
учился, там и пригодился».

Свою программу-максимум
он уже выполнил: деревьев поса-
жено много, сыновей вырастили
и по дому всем построили. А в
отношении будущей судьбы вну-
ков Анатолий Константинович не
загадывает: «Пусть сами выби-
рают, а мы им поможем».

Светлана ДАМИРОВА.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СРАБОТАЛИ НА ОТЛИЧНО!
Сельская кредитная кооперация в Вологодской области развивается эффективно

Значение региональной системы сельской кредитной кооперации в развитии

сельских территорий стало главной темой межрегиональной конференции

«Кооперативные чтения: региональный аспект», которая прошла на минувшей

неделе в Вологде и была посвящена пятилетию создания Вологодского

областного сельскохозяйственного кредитного кооператива «Вологда-Кредит».

Генеральный директор Московского фонда развития сельской
кредитной кооперации Владимир ПАХОМОВ вручил свидетельство
об аккредитации председателю Вологодского областного сельско-
хозяйственного потребительского кооператива «Вологда-Кредит»
Надежде ХАРЛАМОВОЙ.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Тракторист СХПК «Присухонское» Александр МАКУРИН
и директор хозяйства Александр КАЗАКОВ.
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ДИНАСТИЯ

НИКОЛАЕВЫ: РОДОМ ИЗ МЯКСЫ
- Мы тут как-то подсчитали общий стаж работы нашей семьи в колхозе,

получилось около 150 лет, - говорит Анатолий Константинович.

Анатолий Константинович Николаев - председатель правления колхоза

«Мяксинский» в Череповецком районе. Колхоз этот в районе известен:

он здесь если не самое передовое, то уж точно одно из наиболее крепких

и стабильно работающих хозяйств. Как и «Мяксинский», именовавшийся

в свое время совхозом, были когда-то на слуху и соседние совхозы

«Рыбинский», «Рабочий», «Комсомолец», от которых сейчас остались одни

воспоминания. Правда, «Рыбинский» как отстающее хозяйство

«Мяксинский» несколько лет назад взял «на буксир», хотя, по словам

Анатолия Константиновича, кроме названия, и брать было уже нечего.

 Анатолий Константинович и Константин Иванович НИКОЛАЕВЫ.
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- Евгений Григорьевич, сегод-
ня «ФосАгро» является одной из
лидирующих в мире компаний по
производству фосфорных удоб-
рений. Какая заслуга в этом при-
надлежит череповецкой химичес-
кой площадке?

- Нельзя рассматривать Черепо-
вец в отрыве от Кировска, Апатитов
или Балакова, где также находятся
предприятия холдинга «ФосАгро». С
момента образования компании мы
все несем консолидированную ответ-
ственность за результаты ее деятель-
ности, поэтому особо выделять роль
того или иного предприятия, считаю,
некорректно. Хотя и умалять значи-
мость череповецкой площадки не
стоит - она является одной из основ-
ных составляющих компании, здесь
перерабатывается большая часть
апатитового концентрата, который
производится в Кировске и Апатитах.
Объем выпуска удобрений в Черепов-
це приближается к 4 млн. тонн в год.
ОАО «Аммофос» - крупнейшее в Ев-
ропе предприятие по выпуску мине-
ральных удобрений, ОАО «Черепо-
вецкий «Азот» - один из лидеров азот-
ной промышленности страны. По тех-
ническим позициям, качеству продук-
ции и эффективности производства
мы занимаем одно из первых мест в
России. Подчеркну, что только общи-
ми усилиями руководство компании
и коллективы предприятий «ФосАгро»
пришли к успеху, который мы сегод-
ня, несомненно, имеем.

- Насколько благоприятным
для химических предприятий Че-
реповца был минувший год, что
этому способствовало?

- Химики, как и все российские
промышленники, работают под прес-
сом цен, которые не всегда, на мой
взгляд, правильно регулируются. Рез-
ко дорожают услуги железнодорож-
ного, автомобильного транспорта,
электроэнергия, газ - хотя и заплани-
рованными темпами, но эти темпы
очень высоки, и если за два года, как
планируется, цены на газ и электро-
энергию будут доведены до уровня

европейских, то не все предприятия
успеют за столь стремительным рос-
том. Предвидя такое развитие собы-
тий, руководство компании «ФосАг-
ро» с самого начала взяло курс на ко-
ренную модернизацию предприятий.
В 2007 году и в начале 2008-го мы
прошли пиковый момент, когда ранее
понесенные затраты начали прино-
сить отдачу. Таким образом компания
опередила рост цен, а затраты на се-
бестоимость продукции частично
компенсировались техническими до-
стижениями, которые на сегодняш-
ний день имеют череповецкие хим-
предприятия. Снижены удельные зат-
раты на производство продукции, не-
сколько уменьшилась численность
персонала, более эффективно стали
работать маркетинговые службы
предприятий и компании в целом.
В то же время удорожание сырьевых
компонентов не может не влиять на
ценовую политику компании, цены на
нашу продукцию сегодня довольно
высокие, впрочем, как и у всех про-
изводителей минеральных удобре-
ний.

Продолжается реконструкция
производств - несколько миллиар-
дов рублей в год расходуется на вне-
дрение новых технологий, нового
оборудования. Деньги от реализа-
ции продукции не ложатся мертвым
грузом - они во все большем коли-
честве вкладываются в модерниза-
цию предприятий.

- На каком этапе находится
сейчас реализация крупных инве-
стиционных программ на «Чере-
повецком «Азоте» и «Аммофосе»?

- Это непрекращающийся про-
цесс - программы постоянно в раз-
витии, останавливаться на достигну-
том никто не собирается, хотя каж-
дый шаг к достижению новых каче-
ственных показателей будет давать-
ся все труднее, а затраты при этом
не уменьшатся, потому что будут
внедряться все более сложные тех-
нологии, более качественные и до-
рогие катализаторы, новейшие сис-
темы управления. Предприятия по-

дошли к тому пределу, на который
рассчитана используемая техника и
технологии. С этого момента все
большую значимость приобретают
информационные управляющие си-
стемы и организация производства.
Растет роль специалистов, владею-
щих навыками программирования,
умеющих работать с современными
автоматизированными системами
управления производственными
процессами. Примером может слу-
жить перевод на автоматизирован-
ную систему управления агрегатов
аммиака № 1 и № 2. Несмотря на
высокую стоимость таких систем, за
время, прошедшее с момента вне-
дрения, они себя уже практически
окупили за счет сокращения количе-
ства остановок, уверенного поддер-
жания режима при работе на более
высоких нагрузках и оптимизации
технологических параметров.

На «Аммофосе» программа разви-
тия еще более объемная, что обус-
ловлено самой структурой предпри-
ятия: здесь огромные масштабы пе-
реработки сырья и выпуска готовой
продукции. Первоочередное внима-
ние в программе реконструкции уде-
лено установкам по производству
серной кислоты, где осуществляется
планомерный перевод производства
на переработку чистой серы. Сегод-
ня сера поступает на завод в желез-
нодорожных цистернах, разогревает-
ся и в жидком виде подается в техно-
логию. Таким образом повышается
как технологическая, так и экологи-
ческая безопасность производства.
Так как постоянно увеличиваются
объемы переработки апатитового
концентрата, огромное внимание
уделяется цехам по производству
фосфорной кислоты и минеральных
удобрений. Параллельно идет рекон-
струкция железнодорожных путей,
узлов отгрузки и склада готовой про-
дукции. Таким образом, на заводе
идет комплексное техническое пере-
вооружение, направленное на рост
объемов производства и снижение
себестоимости продукции.

Поток инвестиций не сокращает-
ся и соответствует заложенным про-
граммам развития производств. Ни
одна программа не «заморожена».

- Несколько лет назад руко-
водство компании объявило о
планах строительства на площад-

ке «Азота» новых производств
карбамида и аммиака. Остаются
ли в силе эти намерения в насто-
ящее время?

- Более того, идет активный про-
цесс окончательного выбора партне-
ра - фирмы, которая будет работать

над реализацией программы строи-
тельства производства карбамида.
Пока могу сказать, что основная часть
переговоров закончена, в ближайшие
месяц-два осталось принять решение
и подписать контракт. Что касается
аммиака, то на данный момент еще
один цех нам не нужен, но, учитывая
темпы развития «Азота» и «Аммофо-
са», а также растущие потребности в
аммиаке в ООО «Балаковские мине-
ральные удобрения» (одно из пред-
приятий, входящих в холдинг), компа-
ния рассматривает возможность
строительства в перспективе нового
аммиачного производства. Разосла-
ны соответствующие запросы проек-
тировщикам, место под строитель-
ство еще не определено.

- Как сейчас строятся взаимо-
отношения с ООО ПК «Агро-Чере-
повец»? В прессе уже появилась
информация, что после длитель-
ных перипетий это предприятие
вошло в холдинг «ФосАгро».

- У нас с «Агро-Череповцом» все-
гда были хорошие отношения. Как бы
ни складывались обстоятельства, в
глубине души мы всегда знали: при-
дет день, когда все встанет на свои
места. Это время наступило. В на-
стоящее время я являюсь по дове-
ренности директором ООО ПК «Агро-
Череповец». Все восприняли это аб-
солютно нормально, в том числе кол-
лектив «Агро-Череповца». Службы
«Череповецкого «Азота», в частности
механики, готовятся к проведению
совместных капитальных ремонтов,
участию в реконструкции и так далее.
Вполне логичный процесс объедине-
ния исторически связанных пред-
приятий в одной управляющей ком-
пании уже не остановить, а в какой
форме будет существовать «Агро-
Череповец», покажет время.

- Какие реальные шаги, на ваш
взгляд, будут способствовать
увеличению поставок удобрений
на внутренний рынок?

- Это несложно показать на при-
мере Вологодской области. У нас не
самые идеальные условия для разви-

тия сельского хозяйства. Огромная
территория, покрытая лесами и боло-
тами, песчаные и каменистые почвы,
и нет распаханных степей до горизон-
та. Но когда Правительство области
расставляет приоритеты развития
экономики и формирует долгосроч-
ные программы, выделяя из бюдже-
та деньги для их финансирования,
находит людей, которые хотят рабо-
тать в сельском хозяйстве, привлека-
ет инвесторов из-за пределов Воло-
годчины, постепенно происходит
рост эффективности сельского хо-
зяйства и пахотных земель. Област-
ные власти создают различные фон-
ды поддержки - например, лизинго-
вые компании, которые предоставля-
ют крестьянам технику в аренду, се-
мена, скот. Недаром в нашем север-
ном крае коровы уже дают больше 5
тысяч литров молока в год, а в неко-
торых хозяйствах и больше 6,5 тыся-
чи литров. Выбран правильный путь -
идет постепенное расширение по-
севных площадей, развитие других
отраслей сельского хозяйства, при-
чем средний уровень производства
картофеля по области составляет по-
рядка 130 центнеров на гектар, но
ферма, выращивающая в одном из
районов картофель для производства
чипсов, получает порядка 400-450
центнеров. Грамотное применение
семенного фонда, правильная агро-
техника, квалифицированный персо-
нал - и у нас можно получить доволь-
но высокие урожаи! Главное - выст-
раивание грамотной управленческой
стратегии в регионах, лояльная кре-
дитная политика в отношении кресть-
ян, правильный выбор инвесторов.

- На недавнем съезде Воло-
годского отделения Российского
союза промышленников и пред-
принимателей вы достаточно
жестко заострили внимание на
проблеме нехватки квалифици-
рованных рабочих кадров. А как
она решается на химических
предприятиях Череповца?

- В стране происходит активное
перераспределение рынка труда.

Большой процент молодежи стре-
мится работать в сфере бизнеса -
продавцы, консультанты и т.п. Идут
по легкому пути, что, на мой взгляд,
крайне легкомысленно - тебя будут
там держать, пока ты молодой, при
этом ты упускаешь время для актив-
ного обучения настоящей профес-
сии. Перекос этот непременно вып-
равится. Производство стремитель-
но меняется, скоро уже не надо бу-
дет бегать по заводу с гаечными клю-
чами... Рабочие и инженерные про-
фессии обязательно вернут себе
былой статус уважаемых и престиж-
ных. Разумеется, мы не ждем, когда
все само собой образуется, и целе-
направленно работаем в этом на-
правлении: проводим профессио-
нальные конкурсы, направляем пер-
спективную молодежь на обучение.
Усилить привлекательность хими-
ческой отрасли, престиж профессии
химика любыми способами - вот
наша задача. Для этого используют-
ся такие инструменты, как спорт,
культура, социальные программы
для молодых, в первую очередь до-
левое строительство жилья. Проис-
ходит постепенное омоложение ру-
ководящего состава во всех сферах
производства. А где молодые руко-
водители, там и молодежная полити-
ка должна складываться успешно.

- В одном из интервью вы при-
знались, что не за горами то вре-
мя, когда череповецкие химики
будут чувствовать себя единым
коллективом. Как вы считаете,
оно еще не наступило?

- То, что «Азот» и «Аммофос» раз-
дельно празднуют День химика, гово-
рит не о том, что мы не дружим, а о
том, что нас много и мы не помеща-
емся одновременно ни в один из
дворцов города! А поздравить хочет-
ся всех - и ветеранов, и ныне работа-
ющих. Мы живем в одном городе, тру-
димся в одной отрасли, в одной ком-
пании. И в День химика в парке 200-ле-
тия города гуляем всегда вместе - под
открытым небом места хватает для
всех, и с нами - весь Череповец.

- Владимир Владимирович, в
последние годы ОАО «Аммофос»,
крупнейшее не только в России,
но и в Европе предприятие по вы-
пуску фосфорсодержащих мине-
ральных удобрений, значительно
наращивает свой производствен-
ный потенциал. Скажите, а чем
знаменателен для завода период
с предыдущего Дня химика, кото-
рый традиционно отмечают не
только коллективы химических
предприятий Череповца, но и
весь город?

- Во-первых, стабильной и уве-
ренной работой. Во-вторых, пуском
трех важнейших объектов, построен-
ных в рамках инвестиционной про-
граммы, осуществляемой в ОАО
«Аммофос» компанией «ФосАгро».
В-третьих, продолжением масштаб-
ного технического перевооружения,
начатого в 2001 году.

- Что это за объекты и какое
значение они имеют для предпри-
ятия?

- Возведена третья по счету уста-
новка СК-600 по выпуску серной кис-
лоты мощностью 620 тысяч тонн мо-
ногидрата в год. Ее ввод в эксплуа-
тацию вывел предприятие на финиш-
ную прямую с точки зрения реализа-
ции программы реконструкции все-
го сернокислотного производства.
Первая установка была возведена в
июле 2003 года, вторая - в октябре
2004 года. Как и прежде, отечествен-
ные разработки были органично до-
полнены лучшим мировым опытом.
Мы и в дальнейшем будем опирать-
ся на наших зарубежных партнеров.

Второй объект тесно связан с ус-
тановкой СК-600 - это узел приема и
разгрузки жидкой серы. Он позволил
осуществить процесс выгрузки из
железнодорожных цистерн без кон-
такта персонала с выгружаемым
продуктом, перевести внутризавод-
скую транспортировку серы по тру-
бопроводам и исключить в этом слу-
чае операцию по плавлению серы.

Третий объект - турбогенератор
мощностью 12 мегаватт. Энергети-
ческая составляющая программы
технического перевооружения ОАО
«Аммофос» предусматривала стро-
ительство трех турбогенераторов

суммарной мощностью 54 мегават-
та. Первый турбоагрегат мощностью
12 мегаватт возведен в сентябре
2003 года, второй, мощностью 30
мегаватт, - в мае 2004 года. С пус-
ком последнего турбогенератора
предприятие стало полностью обес-
печивать свои потребности в элект-
роэнергии собственной выработки.
Подчеркну, что подобных примеров
химическая отрасль страны не зна-
ет.

Что касается значения этих объек-
тов для завода, то оно огромно. Вы-
водятся из эксплуатации старые
мощности, внедряются новейшие
технологии и оборудование, повыша-
ется культура производства, растут
объемы переработки сырья и выпус-
ка конечной продукции. В 2007 году
ОАО «Аммофос» произвело 2 милли-
она 373,7 тысячи тонн минеральных
удобрений, что почти на 100 тысяч
тонн больше, чем в 2006 году. А за че-
тыре месяца текущего года произве-
дено 858,2 тысячи тонн минеральных
удобрений, что на 80,9 тысячи тонн
больше аналогичного периода про-
шлого года. Такая динамика не может
не радовать, и это прямой результат
реконструкции предприятия.

- Вы сказали, что техническое
перевооружение продолжается,
а можно об этом подробнее?

- Разумеется. Пуск третьей уста-
новки СК-600 состоялся в октябре
минувшего года, и почти сразу нача-
лось строительство четвертой уста-
новки. Согласно программе техни-
ческого перевооружения предприя-
тия на 2008-2010 годы, ее пуск на-
мечен в следующем году, и этим мы
закончим реконструкцию всего сер-
нокислотного производства. Пред-
приятие полностью прекратит пере-
работку серного колчедана и будет
выпускать серную кислоту из комо-
вой и жидкой серы. Эта технология
безотходна, предприятие не только
перестанет пополнять отвалы пирит-
ного огарка, но и через несколько лет
этих отвалов не будет вовсе, по-
скольку пиритный огарок сейчас во-
стребован цементными заводами.

Центр реконструкции сместился
на производства экстракционной
фосфорной кислоты и минеральных

удобрений. Достаточно сказать, что
в текущем году нам предстоит осво-
ить более 2,6 миллиарда рублей, ра-
боты не прекращаются ни на один
день, и ее цели понятны всем завод-
чанам - увеличение объемов перера-
ботки апатитового концентрата, вы-
пуска экстракционной фосфорной
кислоты и минеральных удобрений,
создание гибких технологий в произ-
водстве удобрений, развитие обще-
производственной инфраструктуры.

- Владимир Владимирович,
образно говоря, завод находится
в «строительных лесах» семь лет,
при этом не только не останавли-
вая производство, а, наоборот,
постоянно наращивая выпуск
продукции. Насколько это тяже-
ло?

- Подобный вопрос журналисты
задают часто, и я всегда отвечаю на
него так: если на промышленном
предприятии работают строители, то
у него есть будущее. Программу тех-
нического перевооружения ОАО
«Аммофос» разрабатывали профес-
сионалы - проектировщики, конст-
рукторы, эксплуатационники.

Сейчас уже трудно представить
завод без строителей, монтажников
- мы стали одной семьей. А тяжело
ли? Конечно, тяжело, но эта работа
не может не радовать, поскольку она
гарантирует перспективы развития
предприятия на десятилетия вперед,
повышая конкурентоспособность
предприятия. Еще несколько лет на-
зад завод перерабатывал два милли-
она тонн апатитового концентрата в
год, а сейчас стоит задача выйти на
трехмиллионный рубеж. Значит, воз-
растет объем производства мине-
ральных удобрений, ОАО «Аммофос»
упрочит свои лидирующие позиции
на рынке, станет вносить еще боль-
ший вклад в обеспечение продо-

вольственной безопасности страны.
Программа развития предприятия
четко выверена, и она выполняется
неукоснительно, о чем свидетель-
ствуют возрастающий производ-
ственно-экономический потенциал
ОАО «Аммофос», ежегодный рост
налоговых отчислений завода в го-
родской и областной бюджеты.

- Насколько решение произ-
водственных программ сопряже-
но с социальным развитием пред-
приятия?

- Вопрос закономерный. Третью
установку СК-600 мы сдали в экс-
плуатацию в октябре прошлого года,
а месяцем ранее ОАО «Аммофос»
приступило к строительству 216-
квартирного дома для работников
предприятия. Первые 72 квартиры
примут новоселов через месяц-пол-
тора. «Заводская ипотека» - важное
направление социальной политики
предприятия, но далеко не един-
ственное. Руководство, профсоюз-
ный комитет уделяют большое вни-
мание развитию социальной сферы:
индексации зарплаты, расширению
социального пакета согласно кол-
лективному договору, развитию ме-
дицинского обслуживания, физкуль-
турно-оздоровительной работе, от-
дыху заводчан и их детей. Большое
значение придается повышению ква-
лификации персонала, росту про-
фессионального мастерства.

- Значит, коллектив ОАО «Ам-
мофос» с хорошим настроением
отмечает свой профессиональ-
ный праздник?

- У каждого работника есть для
этого все основания. Я искренне по-
здравляю коллектив предприятия,
ветеранов завода с Днем химика и
желаю здоровья, благополучия и
большого личного и семейного сча-
стья!

- Олег Львович, с каким на-
строением коллектив предпри-
ятия встречает свой профес-
сиональный праздник?

- Встречая профессиональный
праздник работников химической
промышленности, всегда огляды-
ваешься назад и смотришь, что
сделано и что предстоит сделать на
предприятии. Период был непрос-
тым, но очень плодотворным. С ян-
варя по декабрь 2007 года произ-
ведено 968329 тонн аммиака. По
сравнению с 2006 годом выпуск
этого вида продукции в 2007 году
значительно увеличился. Благода-
ря проведенной крупномасштаб-
ной реконструкции аммиачного
производства, в ходе которой вне-
дрен ряд серьезных инвестицион-
ных проектов, оба агрегата работа-
ют на нагрузках, превышающих
проектные, процесс производства
стал более эффективным. В 2008
году силами двух цехов планирует-
ся выпустить уже свыше 1 млн. ам-
миака, план на ближайшую перс-
пективу - 1 млн.100 тыс. тонн в год.
Выросли и объемы выпуска мине-
ральных удобрений. В 2008 году
«Азот» получил престижные награ-
ды: за победу в городском конкур-
се «Организация высокой социаль-
ной эффективности» по итогам
2007 года» и за победу в медиакон-
курсе Северо-Запада «СеЗаМ-
2008» в номинации «За открытость
перед прессой», 1-е место в обла-
стном экологическом конкурсе. По
итогам городского конкурса «Луч-
шая организация по обеспечению
безопасности труда и сохранению
здоровья на рабочем месте» рабо-
та коллектива ОАО «Череповецкий
«Азот» отмечена Благодарствен-
ным письмом, кубком «За иннова-
ционные решения в сфере охраны
труда» и подарочным сертифика-
том. Так что поводов для встречи
профессионального праздника с
хорошим настроением у нас мно-
го: коллектив отлично потрудился
и заслужил праздник.

  - «Череповецкий «Азот» по-
казывает достаточно хорошие
финансовые результаты. Чистая
прибыль первого квартала 2008
года на 48% превышает показа-
тели за аналогичный период

прошлого года. Что этому способ-
ствует?

- Развитие основных цехов, инф-
раструктуры «Азота» и стабильный
спрос на удобрения - вот залог ста-
бильной работы предприятия, воз-
можности увеличения объемов про-
изводства и развития социальных
программ холдинга. В настоящее
время увеличение спроса на удобре-
ния под сельскохозяйственные куль-
туры спровоцировала в том числе и
международная Программа произ-
водства и использования биотопли-
ва как альтернатива нефтепродуктам.
Как это скажется на мировом произ-
водстве продуктов питания, предуга-
дать достаточно сложно, но уже сей-
час очевиден рост цен на все виды
удобрений.

- Инвестиционная программа,
которая реализуется на предпри-
ятии, рассчитана на несколько
лет. Старт ей был дан в 2006 году.
Насколько заметны результаты
модернизации производства?

- Инвестиционная программа и
программа замены оборудования
были рассчитаны на пять лет и пред-
полагали увеличение мощности на
15%, но жизнь не стоит на месте, и
новый уровень производства к 2010
году будет составлять плюс 25 про-
центов к проекту. Также значитель-
но снизятся расходные коэффициен-
ты по сырью, повысится надежность
работы основных производств. Реа-
лизация программы строится на со-
трудничестве с ведущими проектны-
ми организациями, инжиниринговы-
ми фирмами и производителями
оборудования, что является гаранти-
ей высокой эффективности каждого
мероприятия.

- Ощутили ли химики оживле-
ние на внутреннем рынке удобре-
ний в связи с серьезными финан-
совыми вливаниями в агропро-
мышленный комплекс? Кто се-
годня является главными потре-
бителями азотных удобрений?

- В деятельности управляющей
компании «ФосАгро АГ» основным
приоритетом является насыщение
внутреннего рынка высококаче-
ственными минеральными удобре-
ниями. Поэтому ОАО «Череповецкий
Азот», являясь производителем тра-
диционной аммиачной селитры и

азотно-фосфорных удобрений на ее
основе, в основном реализует их на
внутреннем рынке. Конечно, нас не
может не радовать, что на реализа-
цию госпрограммы развития сельс-
кого хозяйства на 2008-2012 годы из
федерального бюджета выделяются
значительные средства. Однако, по
признанию министра сельского хо-
зяйства Алексея Гордеева, темпы
кредитования не соответствуют по-
требностям отрасли и могут вызвать
дефицит кредитных ресурсов. Ны-
нешняя посевная кампания это под-
твердила: кредитование сельхоз-
производителей на приобретение
удобрений задержалось. Однако мы
понимаем, что витамины плодоро-
дия должны быть внесены в землю
вовремя, и идем навстречу селянам,
всегда изыскиваем возможность
удовлетворить их спрос. Поставки
минеральных удобрений российс-
ким потребителям и в страны СНГ
осуществляются через дочернюю
региональную сбытовую сеть «Реги-
он-Агро» и специализированную
сбытовую организацию ООО «Фос-
Агро-Маркетинг». Удобрения для ве-
сенней посевной мы начинаем отгру-
жать в ноябре и заканчиваем в апре-
ле. Вначале обеспечиваем южные
регионы, постепенно приближаемся
к северу России. Потребителями
азотных удобрений являются южные
регионы - Краснодарский край,
Ставрополье, а также центральная
часть России, Нечерноземье, ну и,
конечно, Вологодчина.

- Даже в самые трудные 90-е
годы предприятие не отказыва-
лось от проведения жилищной
программы для своих работни-
ков. Примеру азотчиков сейчас
следует «Северсталь», «ЧФМК»
и другие предприятия области.
Насколько эти шаги оказались
оправданными и будет ли эта
программа продолжена?

- Долевое строительство жилья
для азотчиков на льготных услови-
ях - приоритетное направление со-
циальной политики предприятия,
одобренное управляющей компа-
нией. Строительство жилья для за-
водчан не прекращается и будет
продолжаться. Уже по сложившей-
ся на предприятии традиции еже-
годно к Дню химика сдаются новые
квартиры. Азотчики получают клю-
чи в торжественной обстановке из
рук руководителей компании «Фос-
Агро». Так, буквально на этой неде-
ле в новом жилом комплексе по
улице Остинской (Северный район)
были приняты в эксплуатацию 72
квартиры, еще столько же будет
сдано до конца 2008 года.

  - Олег Львович, что вы хоти-
те пожелать всему трудовому
коллективу «Череповецкого
«Азота» по случаю Дня химика?

  - Желаю вам, дорогие азотчи-
ки, всего самого хорошего в жиз-
ни, дальнейших успехов в труде,
крепкого здоровья, счастья и бла-
гополучия вам и дорогим вам лю-
дям!

В нынешние выходные свой профессиональный праздник
- День химика отмечают коллективы ОАО «Череповецкий
«Азот», ОАО «Аммофос», ЗАО «Амко», ООО ПК «Агро-Черепо-
вец». Большинство из этих предприятий входят в состав
«ФосАгро» - вертикально интегрированного холдинга, объе-
диняющего предприятия по добыче сырья и производителей
удобрений. Сегодня череповецкие химические предприятия
по-праву считаются лидерами отрасли. В последние годы на
их промышленных площадках не прекращается строитель-
ство новых мощностей. Предприятия вкладывают огромные
инвестиции в модернизацию производства, нацеленного на
повышение объемов и качества выпускаемой продукции, сни-
жение издержек, что особенно актуально в условиях непрек-
ращающегося роста цен на сырье и услуги естественных мо-
нополий. Не забывают химики и о социальных программах,
одна из которых - строительство жилья. Сегодня по сложив-
шейся традиции мы публикуем интервью с руководителями
химических предприятий Череповца.

Евгений ИВАНОВ: «НАША ЗАДАЧА -
ПОДНЯТЬ ПРЕСТИЖ ПРОФЕССИИ ХИМИКА»

Директор филиала ЗАО «ФосАгро АГ» Евгений ИВАНОВ - главный человек на химической площадке Череповца. Поэтому и интервью с Евгением

Григорьевичем охватывает широкий круг тем, в числе которых модернизация производств химических предприятий, социальная и кадровая политика,

изменения в структуре холдинга и другие.

Владимир ПОМАТИЛОВ:
«ЕСЛИ НА ПРОМЫШЛЕННОМ ПРЕДПРИЯТИИ

РАБОТАЮТ СТРОИТЕЛИ, ТО У НЕГО ЕСТЬ БУДУЩЕЕ»
Владимира Поматилова можно назвать дважды

директором «Аммофоса». Он уже возглавлял

завод в 90-е годы и вновь встал у руля

предприятия нынешней зимой. Под его

руководством ОАО «Аммофос» не только проводит

масштабную реконструкцию, но в этих сложных

условиях еще и постоянно наращивает объемы

производства. О том, как такое возможно,

Владимир Поматилов рассказывает на страницах

«Красного Севера».

Олег ГЛАГОЛЕВ: «ПОВОДОВ ДЛЯ ПРАЗДНИЧНОГО
НАСТРОЕНИЯ У АЗОТЧИКОВ МНОГО»

За последнее время «Череповецкий «Азот» стал
лауреатом целого ряда престижных наград.
Кроме этого, предприятие демонстрирует
устойчивые финансовые показатели и реализует
крупную инвестиционную программу.
А руководит этим старейшим химическим
предприятием Вологодчины почти с сорокалетней
историей молодой директор Олег Глаголев,
который в своем интервью рассказал о том,
в каком направлении движется сейчас
ОАО «Череповецкий «Азот».

Страница подготовлена при содействии пресс-служб ОАО «Череповецкий «Азот» и ОАО «Аммофос».
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Окончание.
Начало на 1-й странице.

«В детстве я был ка-
ким-то фантастом, очень
любил читать, фантазиро-
вать, думал: вот я полечу
на Луну, - вспоминает
Владимир Васильевич. -
Меня все летчиком звали:
после войны я раскапы-
вал самолеты, нашел как-
то пилотскую шапку, на-
дел ее - так и ходил. Все
и звали меня летчиком,
забыли даже, что меня
Володей зовут. Все «лет-
чик, летчик», пока летчи-
ком не стал, после этого
стали звать Владимиром.

В пятьдесят девятом
году я поступил в Воен-
но-морскую медицинскую
академию в Ленинграде.
Но в последний момент
что-то меня остановило,
как будто кто-то сказал
мне: «Летчиком тебя бе-
рут». И я все бросаю, еду
и успеваю этим же летом
поступить в Саратовское
летное училище, которое
закончил в шестьдесят
третьем году. Мне инте-
ресно было, кто же пер-
вым в космос полетит.
Конечно, этим первым

хотелось быть мне. Но
Гагарин меня опередил. И
вот, представьте, 12 апре-
ля 1961 года мы, курсан-
ты, едем на каникулы, и
вдруг на станции - голос
Левитана: «Майор Юрий
Гагарин...»

В марте шестьдесят пя-
того, когда в космос по-
летели Павел Беляев и
Алексей Леонов, я прини-
мал участие в поисковых
операциях их экипажа
(тогда Павел Беляев осу-
ществил ручное управле-
ние посадкой, которая
произошла в нерасчетном
районе, в 180 км от Пер-
ми. Экипаж был обнару-
жен через четыре часа
после посадки в тайге, но
из-за глубокого снега эва-
куирован с места посадки
только через двое суток -
прим. Е.М.). И я вот все
думал, почему меня эти
сорок три года тянуло
сюда, на родину Павла
Ивановича Беляева. Мо-
жет, потому, что он моим
каким-то крестным отцом
стал.

А было это так. На пла-
новых проверках, так ска-
зать, на годность, поми-

мо того, что космонавтов
крутили-вертели, им еще
давали нюхать разные ве-
щества (керосин, всякие
концентраты и т.д.), на-
блюдая за реакцией орга-
низма. И как-то раз мне
дали понюхать какое-то
незнакомое вещество, от
запаха которого я упал в
обморок, и как результат
- справка о негодности.
Подхожу я к Беляеву:
«Павел Иванович, подпи-
шите!» А он: «Что случи-
лось?» Я ему - так, мол,
и так. «Ну-ка, пойдем!» -
говорит. Приходим к
тому врачу, Павел Ивано-
вич ему: «Да тебя самого
надо списать! Откуда же
молодому лейтенанту
знать, как пахнет валерь-
янка!» Так Беляев меня
спас».

После приветственных
речей летчики-космонав-
ты ответили на вопросы
зала.

А 21 мая члены деле-
гации Федерации кос-
монавтики России посе-
тили Дом-музей Можай-
ского, встретились с
членами аэрокосмичес-
кого клуба, приняли

участие в посадке Аллеи
космонавтов, а также
посетили областную ка-
детскую школу-интер-
нат в Соколе. А 23 мая
в Великом Устюге они
провели выездное засе-
дание бюро Президиума
Федерации космонавти-
ки России.

Евгения МНОЖИНСКАЯ.

 Пожалуй, главными в
достаточно обширной по-
вестке дня совещания
можно назвать два вопро-
са: об исполнении бюдже-
тов муниципальных обра-
зований за первый квар-
тал 2008 года и формиро-
вании трехлетних бюдже-
тов на 2009-2011 годы и о
выполнении муниципаль-
ными образованиями об-
ласти условий для получе-
ния финансовой поддерж-
ки за счет средств Фонда
содействия реформирова-
нию жилищно-комму-
нального хозяйства.

Руководитель департа-
мента финансов, первый
заместитель Губернатора
области Сергей Тугарин
проинформировал участ-
ников об исполнении бюд-
жетов всех уровней за пер-
вый квартал нынешнего
года, отметив, что все они
перевыполнили «план» по
собственным доходам. Тем
не менее, сказал он, му-
ниципальным властям не-
обходимо использовать все
резервы для их увеличе-
ния, поскольку бюджеты
принимались с дефици-
том. Для этого местным
властям необходимо уде-
лять больше внимания
развитию экономики тер-
риторий: «Отсутствие кон-
цепции развития террито-
рии не позволяет видеть
перспективу». В муници-
палитетах есть проблемы
с собираемостью налогов:

в некоторых районах не-
доимки достигают 22 про-
центов. Более того, главы
не всегда владеют досто-
верной информацией о ра-
боте местных предприя-
тий, в частности тех, ко-
торые относят себя к убы-
точным, слабо ведется ра-
бота по противодействию
«серым зарплатам».

Парадоксально, но
факт: при том, что боль-
шинство руководителей
муниципальных образова-
ний жалуются на нехват-
ку средств, нередки слу-
чаи, когда выделенные из
областного бюджета сред-
ства не осваиваются.

Сергей Тугарин также
обратил внимание участ-
ников совещания на необ-
ходимость оптимизации
расходов при формирова-
нии трехлетних бюджетов
на 2009-2011 годы:

- По прогнозам, роста
доходной базы областно-
го бюджета в ближайшие
годы не предвидится.

А вот на вопрос одного
из глав, где взять средства
на подготовку градостро-
ительной документации,

ответил по завершении
выступления Сергея Туга-
рина Николай Костыгов:

- Вам сейчас Сергей Ста-
ниславович подробно рас-
сказал, где взять деньги:
развивать экономику рай-
она, работать с предприя-
тиями, заниматься «серы-
ми зарплатами» и оформ-
лением прав на недвижи-
мость жителей, чтобы с
нее платились налоги.

Николай Костыгов под-
черкнул и важность все-
стороннего обсуждения
вопроса по получению фи-
нансовой поддержки из
Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ: «Ситу-
ация в этой сфере у нас,
скажем прямо, неудовлет-
ворительная. А ведь это
должно быть одним из
важнейших направлений
нашей работы на сегодня:
есть возможность полу-
чить огромные средства
из федерального бюджета
на решение тех задач, ко-
торые давно пора решать.
Если мы выполним все
требования, то в ближай-
шие годы можем полу-
чить полтора миллиарда

на капитальный ремонт
жилья и один миллиард -
на переселение людей из
ветхого и аварийного жи-
лья. Все зависит только от
нашей расторопности».

Он привел в пример
Ярославскую и Костром-
скую области, где эта ра-
бота ведется достаточно
успешно.

О том, как обстоят дела
в этом плане у нас, собрав-
шихся проинформировал
начальник департамента
строительства и ЖКХ об-
ласти Сергей Воробьев.

Область располагает
29,6 млн. кв. м жилья, 7,2
млн. кв. м требует капи-
тального ремонта, а 1,8
млн. относится к аварий-
ному жилому фонду. Для
того, чтобы получить под-
держку из Фонда содей-

ствия реформированию
ЖКХ, необходимо прове-
сти достаточно большую
работу по подготовке не-
обходимых документов и
представить их на рас-
смотрение в соответствую-
щую структуру. Причем
документы в этом случае
готовятся «адресно», то
есть по каждому конкрет-
ному дому, который пла-
нируется отремонтировать
или расселить. Сергей Во-
робьев назвал двенадцать
предусмотренных законом
условий, которые необхо-
димо выполнить для полу-
чения средств.

- Если мы все сделаем
как положено, то уже в
этом году у нас есть воз-
можность получить 600
млн. рублей, - подчеркнул
он.

Конечно, далеко не все
районы проявляют долж-
ную расторопность в этой
работе.

- То, что мы такие день-
ги получим, я вообще со-
мневаюсь, - признался гла-
ва Бабаевского муниципаль-
ного района Олег Тишин.

Пока одни сомневаются,
другие делают. В частно-
сти, выступивший следом
и.о. главы города Вологды
Валентин Горобцов расска-
зал о том, что областной
центр активно включился
в эту работу, и, что самое
главное, в этом отношении
есть четкая согласован-
ность в действиях законо-
дательной и исполнитель-
ной властей города, что по-
зволяет достаточно опера-
тивно решать вопросы.

Светлана ДАМИРОВА.

ВИЗИТЫ

Космонавты высадились
на Вологодчине

Для космонавтов Вологодчина - это прежде всего малая родина Павла Беляева, поэтому они так любят бывать у нас.
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Дважды Герой Советского
Союза, летчик-космонавт
Александр ИВАНЧЕНКОВ
рассказал вологжанам
о глобальной авиационной
системе, которая уже сейчас
широко применяется
и в мирных целях.

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

ОДНИ СОМНЕВАЮТСЯ, ДРУГИЕ ДЕЛАЮТ
В четверг вице-губернатор Николай КОСТЫГОВ провел в Правительстве

области рабочее совещание с главами муниципальных районов и городских

округов.

Одна из основных тем совещания глав - получение финансовой поддержки из Фонда содействия
реформированию ЖКХ.
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ЭКОНОМИКА

ЗАПРАВКИ РАСТУТ ВМЕСТЕ
С ИНВЕСТИЦИЯМИ

В течение трех ближайших лет сеть автозаправочных

станций компании «Шелл» на Вологодчине должна суще-

ственно увеличиться. К семи уже действующим АЗС доба-

вятся еще восемь. Всего же в строительство новых и ре-

конструкцию уже действующих вологодских АЗС компания

планирует инвестировать примерно 30 миллионов долла-

ров.

Эта информация прозвучала 21 мая на встрече Губернатора

Вологодской области Вячеслава Позгалева с генеральным дирек-

тором компании «Шелл АЗС» Андреем Арзамасцевым.

- Мы всегда рады инвесторам, приходящим на Вологодчину, -

отметил в своем вступительном слове Вячеслав Позгалев. - От-

радно, что на наш рынок нефтепродуктов пришла мощная ком-

пания с известным брендом, высокой культурой обслуживания и

новейшими технологиями. Вологодская область сейчас на подъе-

ме. Быстрыми темпами растет спрос на автомобили и тракторы.

За пять лет мы надеемся удвоить объемы регионального валово-

го продукта. А без надежных топливных ресурсов сделать это бу-

дет невозможно.

В свою очередь, генеральный директор «Шелл АЗС» Андрей

Арзамасцев рассказал о конкретных инвестиционных планах на

Вологодчине. Компания стремится к тому, чтобы все новые авто-

заправочные станции были оборудованы автомойками и предо-

ставляли различные дополнительные услуги. Благодаря этому и

в связи с расширением сети АЗС в области появится около 300

дополнительных рабочих мест. Планируемый годовой товарообо-

рот компании составит 3 миллиарда рублей. Причем значитель-

ная часть этих денег в виде налогов будет поступать в областной

и районные бюджеты.

Инвестиционная стратегия компании предусматривает стро-

ительство новых АЗС в крупных городах и на магистральных ав-

тодорогах. Однако Губернатор высказал пожелание скорректи-

ровать эти планы. Дело в том, что вскоре через нашу область

пройдет новый транспортный коридор «Восток - Запад», который

свяжет Санкт-Петербург и страны Скандинавии с промышленны-

ми центрами Урала и Сибири. Этот новый автобан, который за-

думан как альтернатива уже действующей магистрали Вологда -

Новая Ладога, по проекту должен пройти через Бабаевский и Ки-

рилловский районы, а от Вологды повернуть на юго-восток - к

Кирову и далее. Кроме того, в области быстро развиваются ком-

плексные туристические зоны под Вытегрой и Великим Устюгом.

И новые автозаправки в этих районах тоже были бы не лишними.

Представители «Шелл АЗС» согласились с этими доводами и

заявили, что готовы более тесно координировать свою деятель-

ность с областным Правительством и департаментом дорожно-

го хозяйства.

Владимир РОМАНОВ.

НАША СПРАВКА. Транснациональный концерн «Шелл» объе-

диняет энергетические и нефтехимические компании, работаю-

щие более чем в 130 странах мира. Основными направлениями

деятельности являются разведка и добыча углеводородного сы-

рья, переработка и реализация нефтепродуктов, получение энер-

гии из возобновляемых источников (ветряные и солнечные элек-

тростанции). Прибыль «Шелл» в 2007 году составила 27,6 мил-

лиарда долларов.

С Россией и российскими производителями компания «Шелл»

сотрудничает более 100 лет. Наиболее продуктивным это сотруд-

ничество стало в последние годы. Ныне «Шелл» является одним

из крупнейших покупателей российской нефти. Сеть АЗС концер-

на насчитывает 46 тысяч автозаправок, расположенных в 90 стра-

нах мира. Ежедневно на этих станциях обслуживается до 20 мил-

лионов автомобилей. Первые АЗС «Шелл» в России появились в

1997 году в Санкт-Петербурге. И именно на Северо-Западе со-

средоточено сейчас основное число таких заправок. Причем Во-

логодская область стала первым из нестоличных регионов, где

компания «Шелл АЗС» решила реализовать крупный инвестици-

онный проект.

ПРИГЛАСИТЕЛЬНЫЙ БИЛЕТ

БИБЛИОТЕКИ ЖДУТ ВОЛОГЖАН
27 мая - общероссийский День библиотек. Этот профес-

сиональный праздник был установлен Указом Президента
РФ в 1995 году.

В эти дни в главной библиотеке области - Вологодской област-
ной универсальной научной библиотеке имени И.В.Бабушкина -
пройдет несколько интересных мероприятий.

24 мая, в 12 часов, в большом зале в здании на ул. М.Ульяно-
вой, д. 7 - третий межрегиональный фестиваль «Плюсовая поэзия»
и презентация сборника молодых «Плюсовая поэзия» (организа-
торы - Вологодское отделение Союза российских писателей при
содействии комитета по делам молодежи Вологодской области).

26 мая, в 17 часов, в большом зале в здании на ул. М.Ульяно-
вой, д. 7 празднует свое пятилетие медиазал библиотеки (кон-
церт, цветы, подарки верным друзьям).

27 мая, в течение всего дня, каждый читатель будет иметь воз-
можность поработать библиотекарем в читальном зале гумани-
тарной литературы, а все электронные услуги в библиотеке бу-
дут предоставляться бесплатно. В 12, 14 и 16 часов каждый же-
лающий может посетить один из самых закрытых отделов биб-
лиотеки - отдел редкой книги (сбор в фойе основного здания). В
15 часов вологжан ждет экскурсия по всем залам обоих зданий
библиотеки (сбор в фойе основного здания).

28 мая, в 14 часов, в большом зале здания библиотеки по ул.
М.Ульяновой, д. 7, состоится концерт «Я вас бесконечно люблю»
(романсы и песни из репертуара Анастасии Вяльцевой) из цикла
«Они здесь выступали».

30 мая, в 12 часов, у памятника К.Н.Батюшкову - акция «По-
клон поэту» (возложение цветов, чтение стихов Константина Ни-
колаевича). В 15 часов - презентация книг, посвященных К.Н.Ба-
тюшкову. Авторы и издатели - вологжане. В 17 часов в большом
зале здания библиотеки на ул. М.Ульяновой, д. 7 - встреча с ве-
дущим литературным критиком, литературоведом, знатоком со-
временной прозы Андреем Немзером.

Библиотека ждет вологжан!
Татьяна КЕРБУТ,

заведующая центром чтения Вологодской областной
универсальной научной библиотеки имени И.В.Бабушкина.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

О ПРОШЛОМ РАДИ БУДУЩЕГО
27 мая, в 17 часов, в большом зале областной библио-

теки им. Бабушкина (в новом здании) Вологодское обще-
ство изучения Северного края (ВОИСК) проводит презен-
тацию книги художника Виктора Подгорного «Наше про-
шлое. Взгляд художника».

Идея создания книги - своеобразного системного каталога
храмов - возникла восемь лет назад. Этому предшествовали
встречи с людьми, которые рассказывали удивительные истории
о храмах, приносили старые фотографии, иконы. Художник объе-
хал 26 районов, написал 360 работ. Помогали краеведы, музей-
щики, архитекторы.

В книге 544 страницы, на которых представлено 328 репро-
дукций с картин художника. Каждая репродукция сопровождает-
ся описанием истории храма, составленным А.С.Левиной на ос-
нове архивных документов, воспоминаний, легенд и преданий.

Вот что сказал по поводу новой книги Гурий Судаков, доктор
филологических наук, профессор, заведующий кафедрой русско-
го языка Вологодского государственного педагогического уни-
верситета: «Расхожее выражение «красота спасет мир» предпо-
лагает пассивное, созерцательное отношение человека к окру-
жающему миру. Между тем в Евангелии зафиксирована другая
формула: «Красотою спасется мир» - то есть спасет себя сам с
помощью красоты - не столько внешней красивостью, сколько
внутренней духовной наполненностью. При условии активного,
заинтересованного отношения к акту спасения. Художественный
проект «Наше прошлое» направлен на то, чтобы с помощью исто-
рических традиций построить мост из прошлого в будущее. Это
не только добрый проект, это оптимистичная перспектива буду-
щего. Если это нужно автору проекта, если это нужно нам, его
зрителям, значит, цветет душа России, значит, не хлебом еди-
ным жив человек!»

Евгения МНОЖИНСКАЯ.

ЗНАЙ НАШИХ!

ЛУЧШАЯ ПАРА
РОССИИ

В соревнованиях мирового рейтин-
га в Лондоне танцевальная пара из Во-
логды Андрей Зайцев - Анна Кузьмин-
ская заняла первое место в латиноаме-
риканской программе. По итогам ны-
нешнего сезона федерация танцеваль-
ного спорта страны признала их лучшей
парой России в двоеборье.

«ЗОЛОТО» И «БРОНЗА»
ВАДИМА БУЗИНА

Шестикратный чемпион России по настольному теннису сре-
ди лиц с поражением опорно-двигательного аппарата Вадим Бу-
зин добился большого успеха в международных соревнованиях в
польском городе Владиславово. В своем классе вологжанину уда-
лось обыграть всех соперников и завоевать первое место. В ко-
мандном первенстве он стал бронзовым призером.

Петр НЕПРЯХИН.

ВЫ СПРАШИВАЛИ

МЕЖДУ ВОЛОГДОЙ
И ЧЕРЕПОВЦОМ БУДЕТ ХОДИТЬ
СКОРОСТНАЯ ЭЛЕКТРИЧКА

С 25 мая 2008 года по многочисленным просьбам пас-
сажиров пригородный поезд № 7101/7102 сообщением
Вологда - Череповец - Вологда будет курсировать с мини-
мальным количеством остановок.

Так, из Вологды поезд № 7101 будет отправляться в 6 часов
35 минут, а прибывать в Череповец в 8 часов 48 минут, следуя с
остановками на станциях Молочное, Дикая, Кипелово, Чебсара,
Шексна, Заречье. В обратный путь из Череповца поезд № 7102
отправится в 19 часов 32 минуты, а в Вологду прибудет в 21 час
37 минут, сделав всего три остановки - на станциях Шексна, Чеб-
сара и Кипелово.

Таким образом, на дорогу от Вологды до Череповца пасса-
жиры затратят 2 часа 13 минут, а на обратный путь - на 10 минут
меньше. Это быстрее, чем автобусом, да и дешевле - стоимость
проезда в скоростном пригородном поезде будет лишь немно-
го выше, чем в обычной электричке: 156 рублей за одну поездку
от Вологды до Череповца. В целях улучшения качества обслу-
живания пассажиров для скоростной электрички Северная же-
лезная дорога предоставит новый подвижной состав: электро-
поезд серии ЭД 9 М из 8 вагонов уже прошел обкатку и готов к
работе.

Хотелось бы отметить, что наряду со скоростным поездом
между Вологдой и Череповцом будут курсировать и обычные
электрички: № 6422/6423, № 6424/6425 и № 6491/6492, которые
будут следовать со всеми остановками. В них стоимость проез-
да останется прежней.

Лилия СЕНЧЕНКО,
служба по связям с общественностью СЖД.
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